

Die vorliegende Schrift geht zurück auf einen Vortrag zum gleichen Thema, der am 23. Oktober 1999 in Weimar im Rahmen des Kongresses „Goethe gegenwärtig - Perspektiven eines modernen Kulturlebens“ gehalten wurde. Die schriftliche Fassung ist einerseits gekürzt, andererseits um einige Einzelheiten und Anmerkungen erweitert.

Einige Stunden, bevor der Vortrag in Weimar gehalten wurde, wurde in Heidelberg unser jüngstes Kind, Bertram Alexander, geboren. Die allmähliche Annäherung beider Termine wurde für einige Freunde Anlaß zu einer andersartigen „Wette um den Menschen“: Kommt dieser kleine Mensch am Ende des 20. Jahrhunderts nun vor dem Vortrag oder nach dem Vortrag oder während des Vortrags? Er kam dann so zur Welt, daß der Vater in Ruhe an beiden Ereignissen teilnehmen konnte. Ihm ist diese Schrift gewidmet.

Heidelberg, den 12. November 1999

Karl-Martin Dietz